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СУД И СУТЬ

СЕЛЬСКИЕ СТРАДАНИЯ

Материалы выпуска подготовил соб. корр. «Правды» 
Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Невесёлый я 
молочник 

Целый год кормили бычка и свиней. Думали, продадим к Пасхе, заработаем 
лишний рубль. Но тут, как выяснилось — на тебе! — очередная напасть. Нужно 
производить забой на сертифицированных бойнях. Там и документы дадут. 
Возникает ощущение, что личное подсобное хозяйство намеренно пытаются 
уничтожить. Хотят заставить всех питаться продуктами из супермаркетов 
и за наши деньги поддержать крупные агрохолдинги.

В  2019 году пенсионерка, 
ветеран труда Тамара Ва-
щенко продала квартиру 

в Омске, чтобы обеспечить от-
дельным жильём двоих взрос-
лых сыновей и себя. Квартира 
была отличная, дорогая: и сама 
всю жизнь работала после Мос-
ковского института торговли, 
и мать наследство оставила. 
Старшему сыну купила в Ачаи-
ре домик, в который пришлось 
вложить немало труда и денег, 
тем более что цены начали рас-
ти так, что не угонишься. Млад-
шему и себе решила построить 
дом на две половины недалеко 
от Ачаира, в посёлке Набереж-
ном. Приобрела участок, нашла 
фирму, которая «профессио-
нально занимается строитель-
ством домов эконом-класса», 
как значилось на её сайте. Это 
было нетрудно: о «Тёплом до-
ме» молчали разве что утюги. 
«Наша миссия — строительство 
качественного дома должно 
быть доступным и честным!» 
— с восторгом вещала реклама 
компании. 

— Приехала в офис на улице 
Декабристов, кругом реклама 

«Тёплого дома», — вспоминает 
Ващенко. — Договор тоже на 
бланке «Тёплого дома». Правда, 
когда Николай Владимирович 
Щербинин стал свои реквизи-
ты заполнять, смотрю, пишет: 
директор «ООО «Первый биз-
нес». Сказал, что это дочерняя 
компания. Но квитанцию на 
первый взнос в 50 тысяч рублей 
за смету тоже проштамповал 
«Тёплым домом». 

Судя по всему, Щербинин — 
сам себе и «дочь», и «отец»: по 
крайней мере, тогда он зна-
чился учредителем «Тёплого 
дома». По договору от 10 июня 
2019 года, который Тамара Ми-
хайловна заключила с дирек-
тором ООО «Первый бизнес» 
Н.В. Щербининым, фирма обя-
залась за 1 миллион 200 тысяч 
рублей построить ей двухэтаж-
ный дом из бруса под ключ. 
«Заходи и живи». Недорого и 
быстро — за лето. 

Тамара Михайловна наведы-
валась к будущему жилью ре-
гулярно: пока работники заби-
вали сваи и укладывали брус, 
наняла другие организации, 
которые обнесли забором уча-

сток, подвели к нему все ком-
муникации. Купила газовый 
котёл, входные двери и окон-
ные рамы. Деньги Щербинину 
передавала регулярно, выпла-
тив 925 тысяч рублей частями 
— на каждую новую процедуру. 
Взамен он честно выдавал ей 
квитанции со штампами то 
«Первого бизнеса», то «Тёплого 
дома». 

К августу, когда уже отдала 
925000 рублей, стало ясно, что 
строители не успевают, а глав-
ное — не торопятся: загорают, 
купаются и рыбачат. Татьяна 
Михайловна разыскала Щер-
бинина, но тот заверил, что 
дом будет сдан вовремя. Очень 
хотелось поверить не своим 
глазам, а обещаниям. 30 сен-
тября пришло уведомление о 
необходимости принять вы-
полненные работы. Тамара 
Михайловна поехала и… не 
приняла строение. Как зайти и 
жить без пола и потолка, внут-
ренних стен, наружной и внут-
ренней отделки, утепления, 
лестниц, коммуникаций внут-
ри здания? Щербинин обидел-
ся и пропал вместе со строите-
лями, перестал отвечать на те-
лефонные звонки. 

Но беда, как водится, не хо-
дит одна. На время стройки 
мать с братом приютил у себя в 
Ачаире старший сын Ващенко. 
Никто из них не ожидал, что 
«на время» так растянется. Дом 

небольшой, старший сын бла-
городно отдал матери и брату 
по спальне, оставшись с женой 
в проходной комнате. В жару 
2020 года загорелась летняя 
кухня, потом огонь перекинул-
ся на дом… Всё, что покупала, 
сохраняла Тамара Михайловна 
для будущего новоселья, — при-
шло в негодность. Домишко, в 
котором они сейчас живут все 
вместе, тоже пришлось ремон-
тировать. Денег на достройку 
особняка в Набережном не 
осталось совсем, и она подала 
иск в Муромцевский районный 
суд, по месту регистрации ор-
ганизации ООО «Первый биз-
нес». По его решению от 
24.08.2020 года с организации 
в пользу Ващенко должна быть 
взыскана стоимость невыпол-
ненных работ, неустойка за на-
рушение сроков, штраф, расхо-
ды по судебной экспертизе — 
всего на сумму 3,5 миллиона 
рублей. 

Казалось бы, дальше всё про-
сто. Судя по данным Всерос-
сийского бизнес-центра 
https://vbankcenter.ru/contra-
gent/person/ 550403079841, Ни-
колай Владимирович Щерби-
нин с 2002 года занимается 
предпринимательством, уч-
реждая строительные фирмы, 
то есть человек не бедный. Вот 
только судебные приставы Му-
ромцевского района через год 
после решения суда сообщили 

в ответ на запрос Тамары Ми-
хайловны, не дождавшейся ни 
копейки, что не нашли у Щер-
бинина ни движимого, ни не-
движимого имущества. Хотя 
сделали всё, что могли: напра-
вили запросы в Росреестр, БТИ, 
ГИБДД и банк. Выяснили даже, 
что по месту регистрации 
предприятия на улице Ок-
тябрьской в Муромцево фак-
тически находится дача, в ко-
торой «на момент выхода при-
ставов» никто не проживал. То, 
что зимой на дощатой даче не 
живут даже мыши, судебных 
исполнителей не смутило. А то, 
что ООО «Первый бизнес» в 
начале 2020 года поменяло ди-
ректора — тем более. Потому 
что официально это теперь со-
всем другой «Первый бизнес» 
— он зарегистрирован в конце 
2019 года и занимается, по дан-
ным налоговой службы, оказа-
нием неких консультационных 
и информационных услуг. Ви-
димо, на тему ухода от ответ-
ственности. Ну так и чего ноги 
бить? 

 

Правда, по данным Меж-
районной инспекции 
ФНС №12 по Омской 

области, 13 апреля 2023 года 
Щербинин зарегистрировал по 
тому же адресу новую фирму, 
ООО «Строй Дом». Но есть опа-
сения, что дача и в другие вре-
мена года нежилая, что поче-

му-то не мешает регистриро-
вать в ней фирмы. Надо бы 
опять совершить выход, а это 
для чиновников, видимо, срод-
ни подвигу. 

— Куда я только не обраща-
лась, — Тамара Михайловна пе-
ребирает бумаги из Главного 
управления службы судебных 
приставов, министерства юсти-
ции, прокуратуры Омской 
области, Генеральной прокура-
туры, Государственной думы 
Российской Федерации. Все 
они будто написаны одной ру-
кой — секретаря управления 
службы судебных приставов 
Муромцевского района. Впро-
чем, один ответ выбивается из 
общего ряда печальной откро-
венностью о любви к кабинет-
ной работе. 27 февраля 2023 
УМВД России по городу Омску 
сообщило: «Отделом судебных 
приставом Муромцевского 
района установлено, что у Щер-
бинина Н.В. отсутствует иму-
щество, которое можно обра-
тить в счёт погашения задол-
женности перед Ващенко Т.М. 
Таким образом, в действиях 
Щербинина Н.В. отсутствуют 
признаки состава преступле-
ния, предусмотренного ст.159 
(мошенничество) УК РФ». 

Омскому областному суду, 
впрочем, в прошлом году уда-
лось увидеть невидимого пред-
принимателя. Судили, правда, 
не его: он выступил предста-

вителем некоей Щербининой 
Е.Г. И надо же, опять знакомое 
название: Щербинина служила 
директором компании «Тёп-
лый дом — профессиональные 
услуги», с которой истец тре-
бовал деньги за недостроенный 
дом. Николай Щербинин в 
списках руководителей этой 
компании не значится, и это 
по нынешним временам, по-
хоже, лучшее доказательство 
честности. Но и того «Тёплого 
дома», печати которого впере-
мешку с печатями «Первого 
бизнеса» стоят на квитанциях 
Тамары Михайловны, тоже уже 
нет. На том же месте теперь 
другая организация — ООО 
«Тёплый дом — строительные 
услуги», разумеется, с другим 
директором. 

Правда, народ у нас в таких 
юридических тонкостях не раз-
бирается и продолжает писать 
злобные комментарии в ин-
тернете про все подряд «тёп-
лые дома», с продолжением на-
звания и без. Например, Юлия 
Друковская советует обходить 
организацию стороной: «Нару-
шение сроков постройки, взяли 
100% предоплату, даже первый 
этаж полгода назад недострои-
ли и исчезли. На телефонные 
звонки не отвечают, на стройку 
никто не выезжает». 

Стас Яценко уже в феврале 
2023 года написал: «В процессе 
работы выяснилось, что своих 

бригад нет, их набирают по до-
говору, строят они как умеют, 
прораба нет, работы никто не 
контролирует, материалы за-
купают самые дешёвые, на всех 
стройках, где работали строи-
тели, вечно проблемы». 

Андрей Ковалёв сообщил: 
«…Завлекает приятными це-

нами и быстрыми сроками 
строительства, а по факту всё 
не так, как кажется. Народ, хо-
рошенько подумайте, прежде 
чем заключать договор с такой 
организацией». 

 

Судя по комментариям, 
некоторым из тех, кто 
считает себя обманутым, 

всё же удавалось периодически 
разыскивать Щербинина и да-
же чего-то от него добиваться: 
они-то не сидели в кабинетах. 
Тамара Михайловна, пока были 
силы, связывалась с людьми, 
собиравшимися подать в суд 
на «Тёплый дом», «Первый биз-
нес» и другие конторы, к кото-
рым имеет отношение Нико-
лай Щербинин, — по её дан-
ным, таких шесть человек. Но 
для официальных структур 
предприниматель остаётся не-
уловимым, как ковбой из ста-
рого анекдота. Потому что 
жизнь наша больше не игра, 
как утверждал Шекспир, а кру-
говорот бумаги среди чинов-
ников. 

Галина СИБИРКИНА.

На деревянном скелете дома за высокой изгородью 
красуется надпись: «Продам». Стены из бруса, чере-
пичная крыша, входы с обеих сторон, яма под кана-
лизацию, но вместо пола — балки, вместо потолка — 
стропила, вместо дверей — пустые проёмы. 

Сколько ещё проживёт недостроенный дом, от-
крытый всем ветрам? 

— Кто-то же должен за это ответить, — плачет 
Тамара Михайловна, глядя на остов разрушающегося 
дома, в котором новоселье должно было состояться 
четыре года назад. — Как же так? Кому верить?

Что нам стоит дом построить? Нарисуем!

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Одной из тем пере-
дачи «Мэр отвечает» 
на радио «Городская 
волна» стал капиталь-
ный ремонт школ. До 
конца года в городе хо-
тят сдать 10 образо-
вательных учрежде-
ний. Выполнима ли за-
дача и какие работы 
уже идут?  

К ак отметил Анатолий 
Локоть, в новосибир-
ском Академгородке 

введено новое здание лицея 
№130 имени академика Ми-
хаила Лаврентьева, а также 
здание гимназии №3, которое 
построили на месте старого.  

«В этом году начинается 
строительство долгожданной 
музыкальной школы на улице 
Терешковой. В этом направ-
лении Академгородок дви-
жется вперёд, образователь-
ный процесс стараемся под-
держивать новой базой», — 
подчеркнул первый секре-
тарь Новосибирского обко- 
ма КПРФ.  

В городе строится много 
новых школ. Идёт рекон-
струкция лицея №185, завер-
шаются работы в школе №54 
на улице Крылова. Она рас-

положена у Центрального 
рынка на пересечении с ули-
цей Мичурина и распахнёт 
свои двери 1 сентября. В но-
вом учебном году начнутся 
занятия в школе №220 в 
микрорайоне Европейский 
Берег.  

— С 57-й школой в Дзер-
жинском районе было много 
проблем. Мы были вынужде-
ны прекратить там занятия, 
потому что старое здание на-
ходилось в аварийном со-
стоянии. Сейчас наконец при-
ступили к строительству но-

вого здания, — уточнил мэр 
города. 

В Новосибирске также идёт 
капремонт и реконструкция 
старых зданий образователь-
ных учреждений. Это менее 
капиталоёмко и позволяет 
создать дополнительные 
школьные места. По словам 
Анатолия Локотя, в городе 
много помещений, которые в 
1990-е использовались не по 
назначению. Кому-то их сда-
вали в аренду, кто-то при-
обрёл в собственность.  

— Мы начали их возвра-

щать: путём реконструкции 
стали получать новые школь-
ные места в старых зданиях. 
Это очень выгодно. Цена од-
ного школьного места суще-
ственно меньше. Сегодня по 
такому пути пошли многие, 
— отметил мэр. 

С прошлого года в городе 
эффективно реализуется про-
грамма капремонта школ. Про-
цесс идёт в гимназии №14 — 
бывшей 127-й школе и ещё ря-
де объектов, в том числе в Ок-
тябрьском и Советском рай-
онах. При поддержке област-
ного бюджета начат капремонт 
старой школы на улице Жу-
ковского, объект планируют 
запустить к 1 сентября.  

Иван ФРОЛОВ.

Школы строим и сдаём

«Н ам уже известно, 
что принято реше-
ние о выделении 

Новосибирску дополнительно 
250 млн рублей из бюджета 
области. Мы должны выпол-
нить все подготовительные 
процедуры, чтобы присту-
пить к работам сразу же, как 
эти средства поступят в го-

родской бюджет», — потребо-
вал мэр Анатолий Локоть на 
аппаратном совещании. 

Он подчеркнул, что основ-
ной объём ямочного ремонта 
нужно закончить до майских 
праздников.  

Как доложил начальник 
управления автомобильных 
дорог Сергей Эпов, предва-

рительные масштабы под-
держивающих работ — 165 
тыс. кв. метров. На них на-
правят 40 млн рублей: ре-
монт на 12 млн рублей сде-
лают муниципальные ДЭУ, на 
28 млн рублей — привлечён-
ные подрядчики. 

«В тех районах, где содер-
жанием улично-дорожной се-
ти занимаются районные ад-
министрации, также преду-
смотрено финансирование: 
Первомайскому району — 
15,7 млн рублей, Советскому 
— 5 млн рублей, Дзержинско-
му — 4,5 млн рублей», — со-
общил Сергей Эпов. 

По его словам, дорожно-
эксплуатационные учрежде-
ния уже залатали более 8 тыс. 
кв. метров ям. После подве-
дения итогов аукционов под-
рядные организации смогут 
включиться в работу. 

Сергей Эпов доложил в хо-
де совещания и о санитар-
ном состоянии улиц Ново-
сибирска.  

Снега и льда на городских 
магистралях уже практиче-
ски нет. Дорожники присту-
пили к работам, которые 
обычно проводят в летний 
период. На улицы вышла 
уборочная техника.  

— Скопилось большое ко-
личество инертного материа-
ла, которым обрабатывали 
дороги в зимний период. Эти 
залежи надо убирать. Ещё не-
много — поднимется ветер, и 
всё это будет в воздухе, — 
подчеркнул глава города. 

В департаменте транспор-
та и дорожно-ремонтного 
комплекса мэрии сообщили, 
что в этом году для мытья 
дорог заготовили 2000 кубо-
метров специального шам-
пуня Bionord. Как только 
станет теплее, им начнут об-
рабатывать проезжие части 
и тротуары, чтобы исклю-
чить пылеобразование. 

 
Пресс-служба  

Новосибирского обкома КПРФ.

Масштабный поддерживающий ремонт дорог 
развёрнут в Новосибирске на следующей неделе. 
Сейчас завершается конкурсный процесс по объ-
ектам, которые будут обновлять на муници-
пальные деньги. С середины апреля запустят ас-
фальтовые заводы.

Ремонт дорог на особом контроле

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

И  вот за дело взялись га-
зовые специалисты. 
Провели трассу по ули-

це, к восьми первым домам 
бесплатно подвели стояки, ну 
а дальше — за деньги собст-
венников. Всё это запитали 
газом из баллонов и пригла-
сили губернатора Полежаева. 
Продемонстрировали работу. 
Все остались довольны: день-
ги освоили успешно. Но вот 
беда: уехал губернатор, бал-
лоны отключили и объявили, 
что для подачи газа каждый 
хозяин должен заплатить 
пять тысяч рублей. 

В число 60 квартир попала 
квартира моего товарища. 
Участник Великой Отече-
ственной войны, имеющий 
фронтовые награды, ветеран 
войны и труда, бессменный и 
многолетний председатель 
Совета ветеранов. С него за-
требовали пять тысяч рублей 
за стояк к дому. Я посовето-
вал ему заплатить, а потом 
разбираться, предложил за-
платить за него, но чуть не 
получил в ухо. Терпел и нерв-
ничал он пять лет, но не вы-
держал солдат, сдался — за-
платил. В течение месяца 
стояк был поставлен, а ещё 

через неделю заработал газ в 
доме. Дедушка потерял боль-
ше здоровья, чем за пять лет 
на войне. А надо добавить: 
всё это время курировал ра-
боты по газификации пред-
ставитель областного прави-
тельства. 

Чиновники не раз отчита-
лись о стопроцентной гази-
фикации. Но люди хотят ре-
ального газа, а не отчётов. 
Мы сами взялись за дело. 
Прошли все этапы: сбор под-
писей, разрешения, согласо-
вания, техусловия на газифи-
кацию улицы Советской. Но 
вот беда: на 16-квартирный 
дом дано разрешение исполь-
зовать газ только на пище-
приготовление. Почему? На-
чались разборки: оказалось, 
глава местного поселения дал 
такое распоряжение по теле-
фону. Но правда восторже-
ствовала: улица получила 
распоряжение на использо-
вание газа для отопления, го-
рячего водоснабжения и пи-
щеприготовления. 

Вышли на уровень област-
ного правительства с прось-
бой включить улицу в про-
грамму газификации. На одно 
из заседаний был приглашён 

я, доложил всё как есть. Но 
председательствующий за-
явил, чтобы я не морочил го-
лову: если принесу сегодня 
деньги, завтра мою квартиру 
газифицируют, а остальные 
жители моего дома отказа-
лись от газа. Подтвердил этот 
отказ протоколом собрания 
жителей. Я тогда был стар-
шим по дому, но меня убрали 
и назначили старшей по дому 
работницу администрации, 
более сговорчивую. Она при-
вела директора коммерче-
ской компании, пригласила 
трёх бабушек, которым объ-
явили, что они должны сдать 
по 250 тысяч рублей с каж-
дой квартиры. Естественно, 
старушки ответили, что такой 
газ им не нужен, так 
20.05.2014 года и родился  
липовый протокол отказа от 
газа. 

Я дождался окончания за-
седания правительства, 
встретился с министром 
строительства. Он заверил, 
что наш вопрос будет рас-
смотрен в рабочем порядке, 
село газифицировать всё рав-
но нужно. И вот нечаянная 
радость! Правительство Ом-
ской области выделило селу 

Сосновское 15 миллионов 
рублей по программе гази-
фикации. Как депутат на сес-
сии задал вопрос: куда делись 
5 миллионов? Мне ответили, 
что не обязаны передо мной 
отчитываться. 

А тендер на 10 млн выигра-
ла «Юза». Причём улицы Со-
ветской в плане не оказалось: 
говорят, так распорядился 
глава Е.В. Гузь. «Юза» должна 
была поставить 360 стояков. 
Установили 270. Деньги за 90 
неустановленных стояков в 
бюджет не вернулись. Один 
стояк к дому подвели, но хо-
зяин в течение месяца не сдал 
нужную сумму. Наверное, не 
смог её собрать, ему срезали 
стояк без предупреждения. 
Один из владельцев дома по 
улице Советской, воспользо-
вавшись нашими техусловия-
ми, за свои деньги выполнил 
проект, подвёл стояк к дому 
и газифицировал дом, как по-
желал. А сколько же чиновни-
ки через своих лиц, опираясь 
на прокуратуру Таврического 
района, измывались над Еки-

мовским! Он выдержал. Мы 
гордимся им. 

Президент издал указ: 
стояк к дому сделать бесплат-
но. Наша родная прокуратура 
в 2007 году вяло и шатко это 
подтверждала. А в 2017 году 
прокуратуре уже стало не до 
нас. И вот мы уже 100% голо-
суем за сбор средств, потому 
как в бюджете совершенно 
нет денег. Откуда прокурату-
ра может знать, что чиновни-
ки Сосновского поселения 
расходуют в год примерно 20 
миллионов рублей из бюдже-
та, ни у кого не спрашивая на 
какие нужды. 

Перечисленные нарушения 
лишь небольшая часть. Поче-
му за 20 лет никто и никак не 
наказан — не сидит в тюрьме, 
не снят с должности, не 
оштрафован? Неужели никто 
из руководящих контроли-
рующих органов всех уровней 
и наименований не видит 
этого? 

Василий ВИШНЯ. 
Таврический район, 
Омская область.

Взяли на измор 
Газ в село Сосновское Омской области, где жителей было более пяти тысяч, 

пришёл в 2004 году. Указом губернатора первые 60 квартир было решено гази-
фицировать бесплатно. Полагалось провести стояк к дому, внутреннюю гази-
фикацию, горячее водоснабжение, систему отопления и даже водопровод. Это 
же какая радость людям! Но, к сожалению, они знали, что по указу президента 
бесплатным будет только стояк к дому.

В  позапрошлом го-
ду в нескольких 
регионах России 

перестали выдавать со-
проводительные доку-
менты на домашнее 
мясо. Нужна ветсправ-
ка на продажу мяса? 
Добро пожаловать на 
бойню! 

Вроде бы делается с 
благими намерения-
ми. Эти ограничения 
вводятся для соблюде-
ния санитарных норм 
и недопущения рас-
пространения афри-
канской чумы и ящу-
ра. Приказ минсельхо-
за вышел ещё в 2020 
году, но его исполне-
ние отсрочили. Теперь 
он поэтапно вступает 
в силу. И скоро будет 
действовать на всей 
территории России. 

Давайте прикинем, чем он обернётся про-
стым крестьянам, таким как я, пенсионер, и 
личным подсобным хозяйствам, а также по-
купателям. Точно можно сказать одним сло-
вом: убытками! Если действовать согласно 
приказу минсельхоза, то мне, чтобы продать 
мясо на рынке, нужно найти бойню (бли-
жайшая — у меня в 70 км), найти транспорт. 
На своей легковой машине я быка туда не 
довезу. Нужна как минимум «Газель». За это 
расстояние придётся заплатить около 4 ты-
сяч рублей; забой одной головы КРС — до 
4 тысяч рублей; заплатить за ветсправку; 
привезти мясо домой и только на следующий 
день доставить его на рынок. То есть на-
вскидку затраты на то, чтобы забить бычка и 
привезти на рынок мясо, составят около 
9000—10000 рублей. 

И кто же покроет убытки? К чему это при-
ведёт? Здесь напрашивается несколько ос-
новных вариантов: убытки нужно компенси-
ровать. Значит, цена на мясо ещё вырастет; 
частникам и мелким производителям станет 
совсем невыгодно выращивать коров, овец и 
свиней на мясо. Соответственно, они пере-
станут их держать; возникнет коррупция в 
ветслужбах. Селянину будет проще дать взят-
ку и получить заветное разрешение на про-
дажу мяса. 

Раньше у нас в каждом дворе была как ми-
нимум одна корова. И свиней держали много. 
Сейчас на всю улицу три коровы да пяток 
свиней. А будет ещё меньше. Зачем искать се-
бе проблемы? В супермаркетах всё есть! 

И после этого кто-то думает, как реально 
выжить мелким производителям сельхозпро-
дукции? Содержание подсобного хозяйства 
становится повсеместно убыточным. Даже 
фермеры уже работают себе в убыток, многие 

не выдерживают и закрывают свой бизнес, 
особенно страдают производители молока. 
Из-за бюрократических препон и нежелания 
властей поддержать село, наши дети будут 
пить привозное молоко. Почитайте на том же 
яндекс-дзене, в других соцсетях крики о по-
мощи от фермеров. 

В крестьянской экономике надо ещё 
учесть, что стоимость кормов стала совер-
шенно запредельной. Например, тючок лю-
церны, которых корове нужно две штуки в 
день на прокорм, стоит 190—200 рублей. 
Пшеница — от 8 до 12 тыс. рублей за тонну, 
комбикорму вообще цены не сложить, а ко-
рове в день надо как минимум три ведра 
смеси зерна с комбикормом. Молоко же при-
нимают максимум по 25 рублей за литр. За-
готовители, которые ездят по деревням для 
закупки молока для молокозаводов, вообще 
предлагают максимум 21—23 рубля. И это 
сейчас, когда у коров и молоко жирное, и 
мало его. Летом, когда жирность упадёт, а 
надои увеличатся, сомневаюсь, что и по 20 
рублей за литр можно будет продать. Так 
что прокормить ту же корову, овец вообще 
стало нереально. Проще вообще не держать 
хозяйство, а покупать всё в магазине. Что 
касается продажи своей продукции на рын-
ке, то здесь всё сложно. К прилавку кресть-
янину со своим мясом-молоком не пробить-
ся, только отдать вполцены перекупщикам, 
с которыми, такое впечатление, заодно ад-
министрации рынков. Я бы вовсе отказался 
от содержания коровы, если бы не дети, 
уехавшие в город, которые приезжают в го-
сти и увозят домой и молоко, и сливки, и 
сметану с маслом… 

Сергей СЕРГЕЕВИЧ, 
потомственный крестьянин.


